

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 5 de Agosto de 1903

Año XXXII. Núm. 9.102

La elección del nuevo Papa

EN DONDE SE VERIFICA LA ELECCION

Los cardenales, después de oír una misa rezada y recibir el Santo Sacramento de la Eucaristía, se reúnen en la capilla dispuesta para el Cónclave, y que en el Palacio del Quirinal era la Paulina.

En el Vaticano las sesiones se celebran en la Sixtina.

La capilla está decorada de antemano para la votación.

Un tapiz verde cubre el pavimento, y en derredor de los muros están dispuestos los siales que los cardenales han de ocupar, y sobre cada uno de los cuales hay un dosel, de color de púrpura si el cardenal á que está destinado fué elegido por el papa que acaba de morir, y verde, si su elección es anterior al último pontificado.

Delante de cada asiento hay una mesa con repostero del mismo color, y en todas ellas tintero, plumas, lápices, papel y una lista del Santo Colegio.

En el centro de la capilla hay otra mas larga, sobre la que descansan dos vasos, uno en forma de caliz, y en el que hay una pequeña abertura, y otro de las dimensiones y estructura de un copon, ó sea lo que los italianos llaman *pissidi*.

Entre ambos vasos hay colocada una caja de ébano, con llave y cerradura, destinada á recoger los votos de los cardenales que por enfermedad no pueden salir de sus cámaras.

Tres platillos de oro, tres tinteros, otros varios ejemplares de las listas del Sacro Colegio y una cajita con bolas para las votaciones, completan los utensilios de la mesa del escrutinio, en torno de la cual se ven los siales destinados á los escrutadores.

En uno de los ángulos de la capilla, cerca de la Puerta de los Soberanos, una amplia chimenea está encendida de antemano para reducir á cenizas las papeletas después de los escrutinios parciales.

Al otro lado hay una puerta que conduce á los *Water Closets*, y enfrente, y separada de la sala por un biombo, se halla dispuesto un *buffet*, donde los cardenales pueden tomar refrescos vino y bizcochos.

Cerca de él se ve un arca que contiene tres medidas distintas: para un hombre de elevada estatura, para uno de mediana talla y para otro bajo.

Los cardenales entran en la sala al llamamiento del decano, dispensándose de la formalidad del reconocimiento, en atención á lo imposible que se haría entre tan reducido número de personas la intrusión de ningún impostor.

Una vez reunidos, se comienza por elegir los tres escrutadores, uno por cada orden, y los tres *infermiere* encargados de recoger las papeletas de los votantes enfermos.

MODOS DE ELECCION

Los cánones indican tres formas de elección: por inspiración, por acomodo y por votación.

La primera se adopta cuando los cardenales todos, como inspirados por el Espíritu Santo, proclaman pontífice á uno de los candidatos de viva voz y por completa unanimidad.

Aunque un solo voto discordante basta para anular este método, la historia nos dice que no pocas elecciones de tal género se han hecho sin respetar demasiado las reglas, y que diversos pontífices fueron elevados al solio por aclamación después de refida contienda.

La elección por acomodo se lleva á término ordinariamente después de largas discusiones establecidas por un comité formado por representantes de las fracciones rivales, y entonces al cónclave no le queda por hacer mas que ratificar la decisión tomada por el comité.

Sin embargo, el sistema más en uso es el de la votación.

Preparados los boletines, tienen éstos tres espacios. En el superior aparecen impresas las palabras: «Ego Cardinalis...» (Yo el cardenal...) y á continuación pone su nombre el votante. En el espacio del centro se lee: «Eligo in Summum Pontificem Rm. Dm. meum D. Card...» (Elijo para soberano pontífice al cardenal...) aquí el nombre del candidato del votante. El tercer espacio está en blanco y en él pone el votante un lema y una cifra.

Se doblan por la mitad las partes superior é inferior y se sella. En el reverso de las papeletas hay dos viñetas sobre las partes correspondientes á donde van escritos interiormente el nombre del votante y la contraseña, ó sea el lema y la cifra. La palabra «Nomen», indica que dentro está el nombre del votante, y la palabra «Signa», que dentro se hallan las contraseñas. Por transparente que sea el papel, las viñetas impiden que se lea al trasluz y asegura el secreto del voto. Estos votos son depositados en dos bandejas de plata colocadas sobre el altar.

Los electores designan por sorteo tres secretarios escrutadores y otros tres enfermeros, que salen á recoger los votos de los cardenales que por estar enfermos no pueden abandonar sus celdas. El decano avanza el primero hasta el altar; toma su voto, lo eleva sobre el caliz y dice:

«Pongo por testigo á Nuestro Señor Jesucristo, que será mi juez, de que voto al que juzgo digno de ser elegido, y que haré lo mismo en mi voto de acumulación.» El voto cae en el caliz. Los enfermeros seguidamente, y después los demás cardenales, por orden de edad, se encaminan al altar; se arrodillan, juran y votan. Cuando los enfermeros han traído los votos de los enfermos, se verifica el escrutinio por los secretarios, que llevan el caliz á la gran mesa central. No pueden leer mas

que el centro de la papeleta, porque los sellos impiden ver las dos partes dobladas.

Rara vez el primer escrutinio ha dado mas de las dos terceras partes de los votos á un hombre. Se comienza una nueva votación, la de acumulación, que permite á los electores adjudicar su sufragio á uno de los cardenales favorecidos en la primera votación. Cada uno de ellos debe escribir en la nueva papeleta la misma contraseña que en la primera. El espacio del centro contiene esta fórmula: «Accedo Reverendiss. D. meo. D. card.» (Accedo al cardenal...) Y si quiere insistir en su primer voto, escribe: «Nemini» (nadie). Esto hacen los electores del candidato que ha obtenido una mayoría relativa.

Si los votos de este nuevo escrutinio unidos á los del anterior, aseguran á un cardenal mas de las dos terceras partes de todos los sufragios emitidos, se verifica una comprobación minuciosa. Los escrutadores que conservan los primeros boletines abren la parte inferior para ver si el lema y la cifra concuerdan con los dos de la segunda votación. El secreto, pues, del voto sigue inviolable. Solo en dos casos puede abrirse la parte superior de la papeleta que contiene el nombre: cuando el lema y las cifras adoptadas por dos cardenales sean los mismos y se parecen las letras hasta el punto de confundirse, y cuando el elegido obtiene las dos terceras partes de los votos mas uno, para comprobar que no se ha votado á sí propio.

Los votos se queman en la chimenea, agregando á la quema un poco de paja húmeda si la votación ha sido nula, para que sepa el pueblo que espera en la plaza de San Pedro que la tiara sigue vacante.

TELEGRAMAS

Madrid 3.

Cádiz.—El motin ocurrido en Alcalá del Valle ha sido de imponentes resultados.

Los anarquistas entraron á saqueo en aquel pueblo y en otros colindantes.

Hay tres paisanos y dos guardias civiles muertos.

Valencia.—A las siete terminó la batalla de flores, cuyo acto resultó magnífico.

Un chaparrón de agua dispersó el público numeroso que presenciaba dicho acto.

Fueron premiadas varias carrozas y entre ellas las que representaban un avestruz, una avispa, un gorro frigio y una mariposa.

Cádiz.—Un despacho oficial da cuenta de haber llegado fuerzas de la Benemérita á Alcalá del Valle, actuando el Juzgado activamente para el esclarecimiento de los hechos y disponiendo el

enterramiento de un cadáver. Témense nuevos desórdenes por cuyo motivo se han establecido retenes.

Han salido para Alcalá 2 coroneles, 1 teniente coronel, 2 capitanes de la Benemérita y numerosas parejas de dicho Cuerpo.

Las casas de los concejales han sido tiroteadas.

La población está despoblada, saliendo todas las familias para los cortijos y casas de campo.

Este movimiento fué anunciado hace tiempo por el Alcalde, que había observado la escitación que reinaba entre los vecinos.

Cádiz.—Se ha celebrado un mitin por los anarquistas, habiéndose acordado la huelga general hasta conseguir la libertad de los presos á lo cual se han negado las autoridades.

Con este motivo las autoridades vienen tomando precauciones en prevision de los sucesos que pueden desarrollarse.

Don Nicolás Salmerón ha publicado una circular dirigida á sus correligionarios encareciendo que los valiosos elementos de la sociedad se empleen en el bien común y encarga al mismo tiempo se celebren frecuentes reuniones y mitins en los que se haga activa propaganda encaminada á censurar el régimen monárquico.

Sevilla.—Un grupo numeroso de huelguistas se reunió en la Alameda de Hércules, disponiéndose á evitar que entrasen al trabajo sus compañeros.

La benemérita les acorrió dándoles una fuerte patida, dispersándolos.

Una comisión de dichos huelguistas visitó e Director de la compañía de Tranvías pidiéndole que aquellos no circularan.

El director desatendió la petición.

En vista de ello los obreros apedrearon la cochera, siendo disueltos por la guardia civil.

Hay cuatro detenidos.

Otro grupo de huelguistas apadró á la policía que conducía á un detenido.

En la mayoría de las fabricas y talleres se ha trabajado protegidos por retenes de la benemérita.

En La Union y Cartagena huelgan varios oficios, no habiendo podido lograr los huelguistas que el paro fuese general.

Ha sido reconcentrada la benemérita en prevision de lo que pudiera ocurrir.

Lo ocurrido en Cartagena solo puede calificarse de amago de huelga.

El señor Villaverde ha negado que su viaje á S. Sebastián tuviera por objeto negociar el tratado comercial con Francia.

No obstante, ha dicho, el Gobierno proyecta la celebración de varios tratados que estudiará preferentemente.

Seguramente el miércoles se reunirá el Consejo para tratar, entre otros asuntos, de los presupuestos de Marina.

El señor Villaverde aludiendo á las declaraciones hechas en San Sebastian por un personaje liberal sobre las supuestas dificultades en que se encontraría el gobierno para aprobar los presupuestos, ha dicho que el gobierno espera legalizar la situación económica sin obstáculos.

El señor Villaverde quita importancia á la unión entre los socialistas y los republicanos de Madrid, confiando en que no modificará el resultado de las elecciones.

Ha añadido que tiene muy buenas impresiones acerca de la huelga.

Se activa el sumario instruido por la jurisdicción militar, para depurar los hechos ocurridos en Alcalá del Valle.

Cádiz.—Ha empezado la huelga general.

En Grasaema se ha declarado en huelga incluso los criados, los panaderos y los agricultores.

Varios grupos obligaron á los dueños á cerrar las puertas de sus establecimientos amenazando con cortar el agua.

Han llegado varias parejas de la guardia civil, de Setenil quedando con jurado el conflicto.

El anarquista detenido ayer en el momento de entrar en la Plaza de Toros y sobre el que se hallaron dos cartuchos de dinamita con los pistones puestos, ha dicho llamarse Tornadella. Niega sea anarquista y dice que los cartuchos le fueron entregados por un desconocido, momentos antes de ser detenido, para que se los guardara.

Todo está preparado á fin de que salgan los tranvías si la huelga de empleados estallase inopinadamente. Los ingenieros militares les sustituirán.

En el Ministerio de la Gobernación y Negociado de Orden Público, donde he pasado á informarme, se me han facilitado las siguientes noticias que acaban de telegrafiarles los Gobernadores de las provincias sobre las huelgas en éstas.

Durante el día de hoy, lunes, ha habido huelga general en Zaragoza, Utebo y Valls, donde el paro ha sido total.

La huelga ha sido parcial, solo de algunos oficios, en Reus, Valencia, Huelva, Córdoba, Posadas, Badalona, Sevilla y algunas minas de Bilbao.

En Barcelona la mayoría ha acudido al trabajo, registrándose algunas coacciones en que ha tenido que intervenir la policía y benemérita.

Las autoridades han decidido algunos paseos militares por las regiones donde puede haber alguna intranquilidad pública.

El señor Presidente del Consejo de Ministros desmiente se proyecte la anunciada entrevista de nuestro Monarca con monsieur Loubet en alta mar, con ocasión de las maniobras de la escuadra francesa.

Añade que las conferencias celebradas con Leon y Castillo se han relacionado con la posibilidad del tratado comercial con Francia favorable á los intereses de España.

El Fiscal ha denunciado la reciente circular del señor Salmeron sobre propaganda republicana, haciendo recoger las ediciones de los periódicos que la han insertado.

El señor García Aliz ha declarado que ha dado órdenes terminantes para que sean reprimidos con gran energía todo género de ataques contra la Monarquía, bien por medio de la prensa, bien en reuniones públicas.

El señor Ministro de Instrucción Pública ha hecho manifestaciones importantes en pró de una completa reforma de la enseñanza en todos sus grados.

Estas reformas se plantearán por decreto, siguiendo el criterio de Villaverde, que informa todos los actos del Gabinete, sin radicalismos.

Favorecerá la difusión de la instrucción primaria garantizándola, transformando la inspección en el sentido de aumentar los requisitos exigidos á los inspectores de primera enseñanza, mejorando los sueldos, para que no se dé el espectáculo vergonzoso actual, cobrando como minimum el sueldo de 500 pesetas, y autorizando oficialmente las ratificaciones parciales.

Reglamentará los Institutos Técnicos y provinciales, creando el interior de oficial.

No hostilizará los colegios religiosos. En la enseñanza superior variará únicamente simples detalles.

A los efectos de estas reformas aumentará el presupuesto de su departamento en unos dos millones de pesetas.

Madrid 4.

De Zaragoza me transmiten la versión auténtica del asunto de los tapices que tanto excita al público en la capital de Aragón.

Trátase de enagenar por aquel Cabildo, con objeto de cubrir el déficit de las atenciones del culto, 22 de ellos muy artísticos de su exclusiva propiedad, procedentes todos de donativos hechos por los Prelados con el objeto de conmemorar su entrada en la Diócesis.

Se reclama del Gobierno impida la realización y venta de estos tapices.

Circulan por Madrid insistentes rumores de que el Rey se encuentra enfermo.

He procurado indagar la verdad de estos rumores, sin poderlos comprobar.

Desde New-York comunican que en Portland se agolpaba sobre el puente una muchedumbre inmensa para presenciar el paso de un manco atravesando el río á nado, cuando se hundió cayendo al agua centenares de personas, de las que perecieron ahogadas unas cincuenta, siendo numerosísimos los heridos.

De Lisboa dicen que ayer, invitados por el almirante de la escuadra yanqui surta en aquel puerto, asistieron á un banquete á bordo del acorazado «Brooklyn» el gobierno y todas las autoridades de la capital.

El famoso escritor y libelista, director propietario de «L'Intransigeant», Mr. Henri Rochefort, ha fallecido durante el día de ayer en la ciudad de Poitiers.

Desde Londres comunican que varios individuos de la Cámara devolvieron la visita de los diputados franceses.

A las once y media de la mañana una nueva y espesa columna de humo anunció á la ciudad y á la muchedumbre apostada en la Plaza de San Pedro que se había verificado un quito é infructuoso escrutinio, sin que resultara elegido Pontífice.

Las dos políticas que se agitan dentro el Vaticano deben sostenerse con tenacidad en el Cónclave. Dicese que entre Rampolla y Vanutelli se mantienen todos los cardenales que se encuentran divididos en dos grupos.

Se ha agravado en su enfermedad el Cardenal Herrero, quien solo respira gracias á los balcones de oxígeno.

Se le ha viaticado. Hanse perdido las esperanzas de salvarle.

A las seis y media de ayer tarde, lunes, nueva humareda que duró diez minutos, anunció otro escrutinio infructuoso.

La gente situada en la Plaza de San Pedro recibió con silbas la sexta esfu-

mada, de que di cuenta esta madrugada.

Los conclavistas, encontrándose necesitados de ropa blanca, han pedido autorización al Camarlengo para que les permita pedir la fuera del Vaticano.

Oreglia les ha dicho que las pidan por escrito, haciendo listas, á fin de evitar el lenguaje convencional.

Se han observado señales desde las ventanas, con espejos y luces.

Se han detenido palomas mensajeras.

Se ha ordenado se presente en el Vaticano el maestro de ceremonias.

Créese esto relacionado con la gravedad inminente del cardenal-arzobispo de Valencia.

Se dice que los enemigos del cardenal Vanutelli han lanzado la candidatura del cardenal alemán Kopp á fin de restarle auxiliares.

El cardenal Herrero agravóse ayer mañana, celebrando los médicos del Cónclave consulta, siendo pesimistas sus impresiones.

Pidió el cardenal español que se le viaticara, administrándole este sacramento. Los cardenales le visitan á menudo en su celda.

El Rey de España ha pedido que se le envíen noticias telegráficas frecuentes acerca del estado del enfermo.

El ministro de la Guerra, general Martínez Aguirre, que llegó de Gestaña, comió ayer en el Palacio de Miramar con su familia, según dicen de San Sebastian.

Regresará el miércoles á Madrid.

También dicen que se celebró un banquete en el Club Náutico, en el que brindó el capitán de navío, profesor de S. M., escusando la ausencia del Rey. El señor Vega Seoane hizo votos por la prosperidad y fomento de la marina mercante.

Es esperado entre hoy y mañana el yacht del príncipe de Mónaco, que fondeará en la Concha.—C.

ASUNTOS DEL DÍA

Otra vez el problema obrero asoma su cabeza en actitud amenazadora. Las noticias eran alarmantes, especialmente las que procedían de Cataluña, donde se trabajaba con empeño para llegar á la huelga general.

Fundan los promovedores de estas revueltas su campaña en que no han sido puestos aún en libertad los obreros presos ó procesados á consecuencia de las huelgas anteriores, sin tener en cuenta que recurren al peor procedimiento para conseguir ver satisfechas sus aspiraciones. Ningún gobierno, aunque en su mano estuviese, en condiciones de absoluta anomalía y en plena rebeldía, respondería á la sedición amnistiando á los sediciosos.

Pero aparte de la actitud más ó menos procedente de una parte de la clase obrera, debe tenerse presente, á fin de que la opinión no se extravíe, que el gobierno no puede conceder esa amnistía de que tanto se habla estos días.

«La Epoca», órgano del gobierno, explica las razones que se oponen á ello. He aquí lo que dice:

«Se ha hablado de amnistía, y la amnistía no la concede el gobierno, sino que exige la intervención de las Cortes. Habría, pues, que esperar á la reunión del Parlamento, para someter á la decisión de éste el oportuno proyecto de ley.

Aun sin tratarse de amnistía, el gobierno necesita, para aconsejar á la Corona el ejercicio de ciertas prerrogativas, que los procesos pendientes lleguen á determinado estado; por lo cual,

habiendo de respetar la independencia del poder judicial, su acción, en estos primeros trámites, no puede ir más allá de una excitación para que se active la sustanciación de las causas. Para esto, que es independiente de toda clase de consideraciones respecto al orden público y al principio de autoridad, no ha tenido que esperar, y ya eficazmente ha excitado á los fiscales y presidentes de las Audiencias para que se terminen á la mayor brevedad los procedimientos.»

Es lamentable que la verdadera clase obrera no sacuda el yugo de los anarquistas y demás elementos que la precipitan á su ruina, cerrando fábricas y talleres y empobreciendo hogares.

Un periódico de Barcelona decía ayer:

«Comienza á preocupar seriamente el problema de la emigración creciente que se observa entre las clases trabajadoras de Barcelona.

En la última sesión del Ayuntamiento el señor Moles consiguió el dato de que, habiéndose notado una notable disminución en la mortalidad, le llamó la atención, y al querer examinar á qué en muy poco tiempo habían salido de Barcelona cerca de 100.000 habitantes, casi todos ellos obreros.

Otro dato hay que añadir.

Este año la recaudación de cédulas durante el periodo voluntario acusa una baja de 40.000 pesetas en las de las clases 11.ª y 12.ª, que son las que corresponden á obreros.

Este movimiento de emigración se atribuye á la frecuencia de las huelgas, que han determinado una situación tan insostenible, que los obreros, no pudiendo comer, se dirigen á otros pueblos en busca de trabajo.»

Y las huelgas se suceden unas á otras, las exigencias de los obreros son cada día mayores, y los capitales que no pueden luchar con tan insuperables obstáculos, van retrayéndose, con grave perjuicio de la riqueza general, que, desquirit la marcha emprendida, no ha de tardar en convertirse en pobreza general.

Si los obreros desoyesen los engañosos halagos de esos falsos apóstoles que sólo encubren aspiraciones egoístas y buscaran su mejoramiento en lo que es justo y posible, ¡cuán distinta sería su situación y la de este desdichado país!

INSTRUCCION PÚBLICA

Del día 6 al 31 del actual estará abierta la matrícula de enseñanza no oficial en los negocios respectivos de la secretaría general de la universidad de Barcelona para los alumnos que deseen examinarse en el mes de Septiembre próximo de asignaturas de las Facultades en aquel centro establecidas.

El «Boletín Oficial» publica en su número del sábado las cuentas municipales de Mahon, Ciudadela y Alayor correspondientes al 3.º trimestre del año 1903.

Por el ministro de Hacienda se ha fijado el cambio de 36,88 por 100 para la liquidación de los derechos que han de satisfacerse en oro en las Aduanas durante la primera quincena de Agosto.

Por orden de interés publicamos a continuación la relación nominal de los individuos que pertenecieron al Batallón Provisional de Baleares, cuyos ajustes han sido aprobados por el señor Capitán general del distrito y los interesados tienen que solicitar de la Comisión liquidadora los alcances que les han resultado:

Juan Pascual Bauzá, Antonio Escandell Roig, Antonio Sureda Cursach, Antonio Torres Mari, Cristóbal Vincent Marqués, Damián Cliffe Payera, Jaime Salas Rotger, Juan Galabert Burguera, Juan Escandell Torres, José Cervera Vidal, Adolfo Figueredo, Bartolomé Ojeda, Silvestre Expósito, Marcellino Jaume, Pablo Suñer Fortuny, Eduardo Marqués Saboya, Juan Muñoz Muñoz, Enrique Molina, José Bauzá, Manuel Escalona, Modesto Alcántara, José Agrange, José Pipo y Vicente Vidal.

En el «Isla de Menorca» ha regresado hoy el General de Brigada Excelentísimo Sr. D. Roman Morales que pasó a Palma para asistir a un consejo de guerra.

Bien venido sea.

Ha sido prorogado el plazo voluntario para adquirir las cédulas personales sin recargo hasta el 15 del actual.

Con fondos para las atenciones de la Infantería y la Artillería de esta plaza, han llegado hoy los señores habilitados de los expresados cuerpos.

Carga embarcada para Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

25 cajas calzado; 1 caja anís estomacal; 1 caja queso; 1 caja ropa; 2 bultos pieles; 2 piedras marmol; 3 bultos muebles; 3 cajas quincalla; 12 sacos resina pino; 1 caja muestrario; 38 bultos maquinaria; 76 bultos tejidos; 7 paquetes monederos; 10 jaulas aves; 24 cascos y 16 cajas vacías; 1 barril y 1 caja vino.

Ha salido esta tarde para Barcelona acompañado de su familia el médico Dr. Llañós.

Feliz viaje deseamos a todos.

Con motivo de la elevación de Pío X al sitial pontificio, hoy ha ondeado el pabellón nacional y se han colocado colgaduras en los balcones y ventanas de la residencia del Gobierno militar y demás dependencias del ramo y en el de la Delegación del Gobierno.

La Comisión Liquidadora del Batallón de Baleares tiene ajustados los alcances a varios individuos que pertenecieron al mismo, entre ellos a D. Jaime Salas Rotger de Mahón.

Por la recaudación de contribuciones de esta Zona, se cita por medio del Boletín Oficial de la Provincia del 25 de Julio, a D. Rafael Vacarises ó sus herederos, vecino del pueblo de Villa-Carlos, para que en el término de quince días se presente a la oficina recaudatoria, por sí ó persona que le represente, a satisfacer los débitos de la contribución territorial del primero y segundo trimestres del corriente año que importan pesetas 859, bajo apercibimiento que de no verificarlo se procedera a la venta de sus fincas.

PREVISION DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente

quincena, los astrónomos dan las siguientes variaciones atmosféricas:

Martes 4 y miércoles 5.—Pasará desde el Cantábrico al gofo de Leon un centro de bajas presiones, que producirá algunas tormentas desde las regiones septentrional y pirenaica hasta el paralelo central.

Jueves 6.—Por entre las Azores y Madera aparecerá una depresión, cuya influencia alcanzará al Oeste de la península, por donde se registrarán algunas tormentas.

Viernes 7.—Avanzará la depresión indicada hacia el O. de Galicia, ocasionando algunas lluvias y tormentas, desde el NO. al centro, con vientos del tercer cuadrante.

Sábado 8.—Llegará al Cantábrico la anterior depresión y producirá lluvias y tormentas, particularmente desde el NO. y N. hasta las regiones centrales.

Domingo 9.—El centro de perturbación atmosférica estará en Bretaña, y su acción en nuestra Península será análoga a la del día anterior.

Lunes 10.—Se alejará de nosotros por el mar del Norte la depresión mencionada, cuya influencia solo será algo sensible en el N. y NE. de la península.

Viernes 14.—Una depresión del Atlántico abordará al golfo de Gascuña, ocasionando algunas lluvias tempestuosas desde el NO. y N. hasta el centro.

Sábado 15.—Se habrá bifurcado la referida depresión, y uno de sus núcleos pasará por la región pirenaica, produciendo algunas tormentas, particularmente en el cuadrante NE. de la península.

El que haya probado una sola vez la «Poción y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada», de Barcelona, habra tenido ocasion de convencerse de las excelencias de dichas especialidades para la completa curación de los dolores reumáticos en sus diferentes formas.

Venta en Mahón: principales farmacias.

Está a la venta el cuaderno quinto de las «Obras poéticas de Campoamor», esmerada y económica edición del señor Tasso, de Barcelona, que ha obtenido las simpatías de cuantos se interesan por la intelectualidad de nuestro pueblo, al que conviene facilitar la posesión de libros como el que se publica y los que seguirán hasta constituir la «Biblioteca de Grandes Autores», laudable pensamiento de dicho editor.

En el cuaderno correspondiente a esta semana se nos ofrece ocasion de encarecer el cariño y habilidad con que trata los asuntos de la obra el celoso dibujante Sr. Medina Vera, a quien se debe la atractiva lámina que acompaña a las 32 páginas de texto.

Se expende al insignificante precio de 15 céntimos el ejemplar.

El domingo día 2 del actual tuvimos el gusto de asistir a la primera junta anual ordinaria que la sección de Caridad y Socorros Mútuos de la Academia Mariana de S. Estanislao de Kostka celebraba, en conformidad con lo prevenido en el artículo 33 de los estatutos por que se rige. Apesar de ser relativamente ínfima la cuota mensual con que los socios infantiles contribuyen al sostenimiento de tan benéfica Asociación fué verdaderamente próspero el resultado obtenido durante el transcurrido

año, que es como sigue:

CARGO	Ptas.
Donativos	22'70
Cuotas ordinarias de socios mayores y menores	172'94
Cuotas de entradas id. id.	28'05
Producto de regiamientos	1'10
Importa cargo	224'79
DATA	
Gastos por la velada que se celebró para la inauguración de la Sección	22'50
Por 40 dietas de socorros a socios mayores	60'00
Por 46 id. menores	32'25
Una cuenta de impresos	4'00
Importa a data	118'75
COMPROBACION	
Importan los ingresos	224'79
Id. los desembolsos	118'75

Balance ó sea existencia en Caja 106'04

Se ha de tener en cuenta la circunstancia de que se empezaron a satisfacer pensiones a contar de la constitución de la Sociedad, pues genera mente todas las asociaciones benéficas no acostumbran verificarlo hasta transcurrido el plazo de un año.

Nuestros plácemes a la Junta Directiva y en particular al fundador y Director Sr. Marqués Pbro. por el buen resultado obtenido en la administración de una sociedad que puede proporcionar alivio a los infortunados jóvenes.

Los que tomen la primera noche dos ó tres píldoras de Vida del Dr. Ross y después una píldora cada noche durante dos ó tres seguidas, pueden estar seguros que al final de una semana se habrán curado por completo cualquier caso de estreñimiento, sea cual fuere su causa.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 5.—8 m.

Barómetro 762 3; viento NE. flojito; mar llana; cielo despejado; horizontes neblinosos.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Salvio Hostench; un General de Brigada; dos Sres. Oficiales; José Marqués; Miguel Ramos; José Almirali; Baldomero Richard; Amadeo Roig; Antonio Biamenis; Jaime Barnis; Julian Gascon; Marius Seyte; Miguel Hernandez; Gabriel Vincent; Cristóbal Benojam; Jaime Salord; S. Sintés; Mr. Mahant y esposa; Lorenzo Olives; Juan Salas, esposa y madre; Juana Pons; María Seguí; María Tarravull; dos individuos de tropa; Bárbara Ma y un menor; Francisco Anglada; Carmelo Lopez; María Carboue; Juan Tudari; Juan Sans; Antonio Rotger; Juan Antich y hermana; Elias Couesa y esposa; Manuel Baiselis y un menor; Francisco Olives, y Antonio Ramis.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona a bordo del mismo buque:

D. Francisco Anglada; Carmen Alsedá; Isabel de Terrada; Miguel Elias; dos individuos de tropa; Manuel Sanchez; José Sintés; José Carrera; Bárbara Triay; Sebastián Oñila; Juana Gager; Teresa Seguí y 4 hijos; Francisco Cachot y señora; Carlos Matabacas; Francisco Biltran; Miguel Germá; Enrique Sevilla; Emilia Gamiz y una hij; Mercedes Matabaca; Margarita Llambias; María Azusa; Concepcion Mique; Carmen Ma; Juana Pradera; Margarita Sintés y un menor; un oficial y señora; Miguel Santamaría; Gabriel Gomila; José Manaró; Sebastián Gomila; Miguel Tomás; Miguel Mercadal; Antonio Mas; José Roca y señora, y Juana Camps y un menor.—Total 46.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 4.

El Sr. Silvela ha llegado a San Sebastián donde se detendrá dos días.

Recibieron los prohombres del partido que preside y lo más selecto de la población.

Madrid 4A

Roma.—A las cinco de la tarde se abrió el Cónclave.

Madrid 4.

Roma.—Hallábanse millones de espectadores reunidos frente el palacio del Vaticano en la plaza de San Pedro, cuando apareció en el balcon principal, el escudo destinado al efecto con la inscripción Pío X, y a su lado el cardenal Maestro de ceremonias encargado de anunciar el nombre del Papa electo.

Madrid 5.

Al aparecer en el balcon del Vaticano el escudo anunciando el nombre de Pío X, una exclamación general resonó en la inmensa plaza, las tropas presentaron las armas, y la multitud prorrumpió en vivas y aplausos que se renovaron durante largo rato.

Madrid 5.

Después de las primeras aclamaciones, el nuevo Pontífice revestido de pontifical salió al balcon, siendo nuevamente aclamado.

La multitud se arrodilló.

Pío X dió por primera vez la bendición papal al pueblo.

El acto fué solemnísimo y magistoso.

La emoción claramente manifiesta fué general.

Madrid 5.

Roma.—El cardenal Herrero se encuentra gravísimo.

No obstante, envió su felicitación al nuevo Pontífice.

La ciudad está como regocijada, habiendo recibido con agrado la elección papal.

Madrid 5.

Roma.—Uno de los cardenales austriacos interpuso el veto en nombre de su Gobierno, contra la candidatura del cardenal Rampolla.

En vista de ello, el cardenal Rampolla protestó de esta intervención laica, manifestando al propio tiempo, que agradece se le haya librado del peso del Pontificado.

Madrid 5.

El Papa Pío X, tiene un hermano y cuatro hermanas las cuales al tener noticia de la elevación al trono de S. Pedro de su hermano, pasaron a visitarle, siendo la primera de las visitas que recibió S. S.

Madrid 5.

La «Gaceta» de mañana publicará una Real Orden del ministro de Gracia y Justicia ordenando se cante solemnemente Te-Deum en las catedrales é iglesias de todas las Diócesis por la elevación al sitial Pontificio de Pío X.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat

drán millor resultat, ab maj r onomia —De vendá al preu d'una pesseta la caixa nina 12 papers —era oreparar 12 litres d'aygua —Demansi en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

PALMA 31 JULIO

PARA LA ESCUADRA INGLESA

Ayer por la mañana entró en nuestro puerto el vapor «Menfi» que posee los armadores de esta plaza señores Lupo y C.^a

El objeto del viaje á esta ciudad del mencionado buque es cargar grandes cantidades de comestibles para la escuadra inglesa, puesto que los señores Lupo y C.^a han obtenido la contrata para abastecer de municiones de boca á la escuadra inglesa por espacio de dos meses.

La escuadra se halla actualmente maniobrando frente á la costa de Portugal.

El «Menfi» cargará en nuestro puerto 12.000 kilogramos de pan, 20 toneladas de patatas, 80 bueyes, gran cantidad de verduras y buen número de sacos de sal.

Los que miran el precio de la plaza cuando hay en nuestras aguas alguna escuadra, sentirán cierto temor, y no, sin fundamento cuando vean que de lejos tambien les surte nuestra plaza, pues de seguro que tal cantidad de sustancias alimenticias ha de influir en el precio del mercado.

Dicho buque zarpó para Lagos (Portugal) anoche á las nueve.

(«La Almudaina».)

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de las Nieves y S. Emigdio.

Santo de mañana.—La Transfiguracion del Señor y S. Justo.

Cultos.—La Oracion de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia parroquial de Ntra. Sra. del Carmen, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

Mañana por la noche, juntamente con la exposicion, se cantarán solemnes Completas, Salve y los Gozos al glorioso S. Alberto de Sicilia, carmelita; y mas tarde de 9 y media á 10 y media se practicará el ejercicio de la Hora Santa como se acostumbra el primer jueves de cada mes.

En Sta. Maria á las 7 Misa en el altar de la Comunión para los señores de la Guardia de Honor.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en San Francisco.

Ayuntamiento de Mahon

CEDULAS PERSONALES

En virtud del acuerdo tomado por la

Superioridad, queda prorrogado el plazo voluntario para la expedicion de las cédulas personales correspondientes al año corriente hasta el día 15 del actual, con el fin de que los contribuyentes por el impuesto impuestado puedan proveerse sin recargo alguno del referido documento.

Transcurrido dicho nuevo plazo, incurrirán todos los individuos que no se hayan provisto de sus respectivas cédulas personales, en la penalidad del duplo del valor de la que les corresponda, de conformidad con lo prevenido en la vigente Instruccion de 26 de Abril de 1900.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahon 5 Agosto de 1903 El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal Pons

Cotizacion oficial

	Madrid 4 —4 t
4 por ciento interior.	77 95
Idem Exterior.	00 00
Amortizable 4 por 100	00 00
Idem 5 por ciento.	98 30
Carpeta provisional amort.	00 00
Acciones Banco España.	469 00
Comp. Arrend. Tabacos.	435 50
Paris á la vista.	36 65 á 00 00
Londres á la vista.	00 00 00 00

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de las ferias y fiestas que deben celebrarse en Palma de Mallorca en los días 9 al 16 del próximo mes de Agosto, y con objeto de que los menores puedan disfrutar de ellas con la posible comodidad y economía, esta empresa ha dispuesto que el sábado 8 del citado Agosto realice el vapor

ISLA DE MENORCA

una expedicion extraordinaria directa, saliendo de Mahon el día 8 de Agosto próximo á las siete de la tarde para Palma y de Palma para Mahon á las 12 de la noche de día siguiente nueve, es decir, después de los grandes festejos que durante el día y la noche deben celebrarse el día de la inauguracion de las ferias y fiestas.

En la citada expedicion, lo mismo que en los viajes de los días 9 via Alcudia y 10 directo, se expedirán pasajes de ida y vuelta con el 50 por 100 de rebaja, cuyo regreso podrán efectuarlo los señores pasajeros en cualquiera de las expediciones de los días 9, 11 y 18 directas, y 18 via Alcudia.

En las expediciones de los días 8 y 10 podrán los señores pasajeros comer á bordo durante la estancia del buque en Palma.

Los señores pasajeros que no regresen en la misma expedicion de salida deberán presentar sus respectivas papeletas en la casa consignataria del punto de partida para que se les autorice e embarque, doi de deberán abonar el derecho de transporte de pesetas 1 00 0 50 ó 0 25 en 1.^a, 2.^a ó 3.^a clase respectivamente.—Mahon 23 Julio 1903.—El Director—Naviero Juan F. Taitavull.

Imp. de M. Parpal.

SUBASTA

El día 23 del actual á las 11 tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea competente, la subasta y remate de las dos fincas siguientes:

- 1.ª Una casa situada en esta Ciudad calle de San Lorenzo n.º 18.
- 2.ª Otra casa situada tambien en esta Ciudad calle de la Infanta n.ºs 151 y 153.

Para informes al referido notario.

4-5-8-15-22

ANUNCIO

Se participa á estos señores cargadores que el pailebot

CONCEPCION

al mando de su patrón D. Miguel Monjo, se hallará en Valencia por el veinte del corriente, en cuyo punto admitirá carga para esta.

Lo despecha en dicha plaza D. Estanislao Sirera. 2-3

UNA SEÑORA

ofrece indicar GRATUITAMENTE á todos los que sufren de debilidad general, neurastenia, postración, vértigos, palpitaciones de corazón, anemia, dispepsia atónica, fátiga cerebral, pérdida del vigor, enfermedades nerviosas y atónicas en general, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendente, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, y así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los remedios más preconizados y tras largos años de padecimientos, hoy en reconocimiento impercedero se hace un deber de conciencia en señalarlo á todos los que sufren. Esta indicación, de la cual se apreciará el propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á CARMEN GARCIA Y GONZALEZ, 86, Ronda S. Antonio, BARCELONA.

APERITIVO-VERMOUHT

Renombrado «Vermouth» de los

Sig.^{rs} Martini Arcoli & C.^a de TEURIN

ÚNICO REPRESENTANTE Y DEPOSITARIO EN MENORCA

D. JOSÉ PONS SINTES

CALLE BASTIÓN, 17 Y 21

MAHÓN

5-8

SÓTANO

Se dá en alquiler uno en la calle de la Esplanada, núm. 4. Informes en esta imprenta. 3-3

VINOS

En el Almacén de D. FRANCISCO LEON, HIJO, Rampa de la Abundancia, núm. 26 y en la casa núm. 41 de la calle Isabel II, se venden vinos á los siguientes precios:

	Ptas.
Mallorquín por litro	0'35
Catalá tinto id. id.	0'40
Rosado por litro	0'40
Dorado id. id.	0'45
Acente tinto id. id.	0'40
Valencia id. id. id.	0'45
Moscatel por litro.	0'75

Por arrobas y medias arrobas se hacen rebajas.

2-8

POLIPUT

Paño Universal para limpiar metales, muebles, cueros, pieles y calzado de color.

Los paños son de distinto color á fin de distinguirlos para el uso á que son destinados.

De venta en los principales establecimientos de España.

En Mahón en LA COLONIAL de José Riudavets, Plaza Carmen, 13.

EN VENTA POR PRONTA LIQUIDACION

Lo está la casa para dos alquileres n.º 69 de la calle Cos de Gra.

El local que ocupa la jabonería calle Belavista n.º 6, propio para cualquier industria, y por junto ó separado las herramientas y caldera para la citada fabricación.

Informes, Plaza del Príncipe, 17.

2-15